

# EL OBRERO

AÑO XXVI

NUM. 1.448

Palma de Mallorca 24 de Enero 1930

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'65 ptas. trimestre.—Extranjero 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

# BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## COMENTARIOS

### El impuesto progresivo sobre el capital y la renta

Con frecuencia oímos disertar a respetables personajes de la «revalorización» y de la «estabilización» de la peseta, ofreciendo cada uno su receta para conseguirlo. Por lo general, los artículos que se escriben sobre esto son huecas disquisiciones económicas, casi siempre arbitrarias, y muchas veces ni comprendidas por su autor, que sólo pretende lo que en Francia llaman «épater le bourgeois».

Es asombrosa la incultura de los políticos españoles en materias económicas.

Esta incapacidad económica es la única causa de que cuando surge un hombre con un temperamento financiero puramente semita, aunque sin otros conocimientos económicos que los adquiridos en la vida bancaria y bursátil—caso Cambó—, es considerado como un «genio» de la Economía política, como un Adam Smith redivivo. Recuérdense los artículos del pasado año dedicados por este político a la baja de la peseta, defendiendo un criterio que ni siquiera demostró fuera al interés general—y no a otros—al que favoreciera, y que, sin embargo, se estimaron por algunos poco menos que como la Biblia de la Hacienda pública.

Los señores que salen a la palestra de la Prensa para hacer una pura y estéril exhibición de sus conocimientos económicos y financieros, a costa de las manoseadas «revalorización» y «estabilización» de la peseta, son unos «cuicos» o unos majaderos (así, sin atenuaciones). Unos y otros callan—cuquería—o no saben—estolidez mental—que en España está por hacer una reforma fiscal en el sistema tributario que iguale en el sacrificio a todos los españoles. Y mientras esta obra de justicia social distributiva de las cargas públicas no se haga salir uno y otro día a la plaza pública para defender un criterio personal sobre la «estabilización» o la «revalorización» de la peseta, es algo así como ocuparse en dedicar rapsodias a la Luna mientras arde la propia casa o es saqueada por ladrones.

En España, la «igualdad en el sacrificio»—base de toda la Economía política moderna—no existe. El sistema tributario está cimenjado en la iniquidad.

Basta para demostrarlo tomar cualquier impuesto. Si nos fijamos en la contribución territorial, por ejemplo, veremos que el tipo impositivo—el 16 por 100—rige lo mismo para el «pequeño pegojlero que para el gran terrateniente. De suerte que igual tanto por ciento paga el dueño de una miserable tierra de secano que vale «dos mil pesetas» que el propietario de una dehesa que vale «seis millones». Esto es sencillamente infame.

El impuesto progresivo sobre el capital y sobre la renta en todas sus manifestaciones—pero principalmente en lo que afecta a la tierra—es urgente por imperativos de justicia y de humanidad. Sus tipos de gravamen debieran oscilar entre «cero», aplicable a todas las fincas de valor menor a 1.000 pesetas, siempre que su propietario no lo fuere a la vez de más de dos, y el «ochenta por ciento» de la renta para todas las que valieran más de diez millones, o al propietario de distintas fincas que sumaran un valor total de treinta millones de pesetas.

Mantener el «statu quo»—tan característico de España—en lo que afecta a la propiedad rústica, es repartir con verdadera iniquidad las cargas del Estado, haciendo que graviten con pesadumbre infinitamente mayor sobre los pequeños propietarios que sobre los opulentos. Ello «ni es justo ni es cristiano».

Tenemos la evidencia de que gravando de este modo el capital terrateniente «se obtendrían anualmente más de dos mil millones de pesetas sobre los que ahora forman el presupuesto de Ingresos del Estado, y no sería preciso acudir a empréstitos ni presupuestos extraordinarios, pudiéndose dedicar cada año mil millones de pesetas a obras públicas de utilidad general, regional o local.» Y, por añadidura, se habría llegado a la decantada y nunca conseguida «igualdad en el sacrificio», ya que si un propietario de tierras por valor de cinco mil pesetas paga el 2 por 100 de la renta anual, el dueño de fincas que valgan veinte millones de pesetas debe pagar el 75 por 100, «y aún le quedan bastantes miles de duros por año para cuyo cobro no necesita más que extender un recibo al arrendatario».

Y repetimos que el impuesto progresivo sobre el capital debe ser extendido a todas las manifestaciones de éste, aunque lo más urgente es aplicarle a la tierra. Cuando esta reforma fiscal se haya realizado, no habrá que preocuparse de esas «estabilizaciones» o «revalorizaciones» de la peseta, que ahora dan pretexto para que divarguen unos cuantos señores, a los que, por lo visto, interesa más la cotización que la peseta tenga en el extranjero que «el modo de sacarla de los bolsillos españoles».

Decía Pasteur que «la ciencia que no sabe descender a remediar los males de la Humanidad es despreciable». Tenía razón. Esos «técnicos» que sólo acuden a la disertación académica o al artículo de revista o de periódico para hacer ostentación de conocimientos más o menos «auténticos», son dignos de desprecio. Y crear problemas fantásticos como ese de la «estabilización» y «revalorización» de la peseta—que importa más al extranjero que a España—, sin preocuparse de la reforma tributaria, es merecedor del vilipendio de cuantos deseamos que llegue a ser una realidad el artículo que dice en las Constituciones de los pueblos cultos: «Todos los ciudadanos están obligados a contribuir a los gastos públicos en proporción a sus ingresos.»

J. SÁNCHEZ-RIVERA

### ¿QUIÉNES PUEDEN SER LOS SUCESORES DE LA DICTADURA?

En la encuesta iniciada por «Informaciones», nuestro estimado correlligionario Largo Caballero ha expuesto su opinión en estos términos:

«Para un socialista, al menos para mí, es algo difícil contestar a las preguntas que hace «Informaciones».

Cuando reflexiono acerca del problema político que está hace tiempo planteado en España, siempre me sale al paso una cuestión previa: «¿La solución dependerá principalmente de que Fulano o Mengano se halle al frente de la dirección de los destinos del país, o es un problema, más que de personas, de régimen?» Si a un enfermo moral o físico el médico no le aclara en el tratamiento, de poco o nada servirá cambiar de doctor si éste no modifica el tratamiento del anterior.

Es evidente que el régimen anterior

al 13 de septiembre de 1923 merecía desaparecer, y si no lo hubiera derribado el golpe de Estado, otros se habrían encargado de hacerlo, pues su incapacidad para curar los males económicos y morales del país estaba suficientemente demostrada; pero no lo es menos que el «nuevo régimen» no ha sido más afortunado, y, por consiguiente, que debe, voluntariamente, dar por terminado su cometido antes que el enfermo se agrave y para curarle sea necesaria la intervención quirúrgica. Pero, al venir otros hombres al Gobierno, viejos o nuevos, ¿va a continuar el enfermo con el mismo régimen, o éste va a ser cambiado radicalmente? Para mí, ése es el nudo del problema. Hombres nuevos o antiguos, con el mismo tratamiento no podrán resultar buenos aunque quieran serlo; si el régimen se cambia, los hombres se modificarán, adaptándose al nuevo sistema, y, por consiguiente, por muy mediocres que sean, siempre resultarán más aptos que antes.

Sin que yo niegue la importancia que tiene en estas cuestiones el factor hombre, a mi juicio, lo urgente es resolver el problema «régimen»; lo demás vendrá por añadidura.»

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

### La intolerancia clerical

El caso, uno de tantos, es este. En el Juzgado Municipal de Alayor, se han negado a inscribir en el Registro Civil a una niña, con el nombre de Amapola. Sus padres, que no profesan religión alguna, no han querido inscribir su hija con otro nombre.

En Menorca, son muchos ya que no se hallan inscritos en el Registro Civil, pues casos como este de Alayor, hace años que se vienen dando.

A los hombres de espíritu liberal de Menorca, se ha dirigido el amigo Francisco Servera, de Alayor, en demanda de apoyo y solidaridad, para que no quede impune el caso que nos ocupa. Y también cuenta con nosotros, para esta cruzada lalca, el amigo Servera. Nues-

tra solidaridad, la tiene por descontada. Y es que nosotros, desde que vinimos a este valle de lágrimas, nos hallamos fuera del seno de todas las religiones. Y confiamos seguir así, hasta convertirnos en polvo.

También, nosotros, hemos sufrido sin que pudiéramos triunfar en el empeño de que se nos respetara nuestra voluntad. El nombre de Electra, que hace 29 años, cuando las multitudes se enardecían con la «Electra» del ilustre Don Benito Pérez Galdós, se admita para nombre de una hermana nuestra, en estos tiempos se ha rechazado para la inscripción de nuestra hija. Y en la Mitología griega, Electra, corresponde a un nombre de mujer.

Dice bien, el amigo Servera, en la carta que nos escribe, que todos estos atropellos son debidos a nuestra indiferencia ante el problema clerical, que siempre ha existido en España y que en estos últimos tiempos se ha venido agudizando.

Para hacer frente a los desmanes de la gente clerical, lo que se necesita es organización y coraje, pues el esfuerzo individual, muy merecedor de que se destaque, suele fracasar en la mayoría de casos. Y quien ha señalado el mejor camino, ha sido nuestro correligionario, el brillante escritor socialista Luis Araquistáin, en un admirable artículo publicado en «El Socialista», preguntando: ¿Por qué no existe en España una Liga Laica?

Y la Liga Laica debería crearse en España, en Menorca, donde somos legión los emancipados de los dogmas, de las tutelas religiosas, para defender a los que quieren casarse civilmente y se les oponen obstáculos; a los que no quieren que sus hijos sean bautizados y se les amenaza con toda clase de represalias; para que sea respetada la voluntad de los que quieren ser enterrados civilmente. Una Liga Laica, para convencer a las gentes de que no deben enviar sus hijos a colegios religiosos; para que en las Escuelas y demás Instituciones de enseñanza a cargo del Estado, se prescindiera de la enseñanza religiosa; para que en los establecimientos benéficos de carácter oficial, como asilos, hospitales, sanatorios, etc., sea respetada la conciencia de los enfermos o acogidos...

La iniciativa, tan oportuna, de Araquistáin, ha sido recibida con viva simpatía por los socialistas españoles y debería llevarse a la práctica cuanto antes. Todos los ciudadanos liberales, verdaderamente liberales, a ella deben pertenecer, aunque la Liga Laica nazca en el Partido Socialista. A todos nos interesa que se constituya.

Hay que reclamar del Estado nuevas normas jurídicas, que establezcan la absoluta libertad de conciencia. Hay que llevar a la Constitución del Estado, el establecimiento de la plena libertad de cultos; la garantía de que todas las creencias serán respetadas. Hay que transformar el Estado religioso en Estado laico. Hay que afirmar una vez más, que los sentimientos religiosos, que nosotros, que ni siquiera somos tolerados, somos los primeros en respetar, corresponden a la intimidad de la conciencia de cada individuo, y que

el Estado debe, por tanto, estar al margen de todas las religiones y ser la garantía de que todos los ciudadanos serán respetados en sus ideas íntimas.

Y es hora de reflexionar serenamente y después obrar en consecuencia, sobre estas palabras del sabio profesor socialista, Fernando de los Ríos: «Aquellos que somos heterodoxos, aún hoy, vivimos tolerados, no más que tolerados. ¿No os parece que en el instante de que todos nos demos cuenta de que es indispensable caer, no sólo de nuestro derecho, sino de nuestra vida, este mero sentido de la tolerancia, que siempre produce una depresión interna en aquel que la sufre, para pugnar por instaurar la norma que apunte la igualdad real en la convivencia de todas las conciencias? ¿Por qué hemos de sufrir ese régimen nosotros, los que tenemos, por razones profundas y nobilísimas, esta actitud heterodoxa? ¿Por qué nos separan después de la muerte de aquellos con quienes hemos convivido con profundo e infinito amor?»

VICTOR ROTOER PONS

Mañón, 17 Enero 1933.

### Conferencias en la "Casa del Pueblo"

Hombres que han pisado las Universidades y poseen grandes conocimientos, desfilarán por la tribuna de la «Casa del Pueblo», para enseñar a los trabajadores y a los ciudadanos que acuden a nuestra casa.

¡Trabajador! ¡Ciudadano!  
¡No faltes al ciclo de conferencias que empezará a mediados de Febrero, y que se anunciará oportunamente!

### MARGINALES

#### Radicales y moderados

Se oye con frecuencia decir a elementos comunistas y a muchos que pretenden ser radicales, que el Socialismo de hoy ya no es el de hace unos cuantos años y que va perdiendo aquel carácter de barricada y aquella táctica revolucionaria que tenía para convertirse en un carácter moderado, volviéndose evolucionista y, por último, hasta se llega a decir que se torna burgués.

No hace muchos meses, que un escritor de la talla de don Roberto Castrovido, en un artículo se lamentaba que el Socialismo hubiera perdido el carácter de barricada, afirmando que no era ya revolucionario. Es que ignoran estos señores y cuantos opinan de tan absurda manera, que el Socialismo, como toda idea humana, está sujeto a la evolución porque el mundo va pasando, y que, por fuerza, por el cambio que el progreso va operando en la es-

tructura de la humanidad, se tiene, fatalmente, que amoldarse a esa evolución. En caso contrario, si el Socialismo hubiera mantenido siempre la misma táctica e idéntica forma de pensar, habría acabado por estancarse y quedarse atrás.

Se tilda de burgués al Socialismo de hoy por haber abandonado antiguas tácticas y viejos procedimientos y por gobernar en colaboración de gobiernos capitalistas. Se dice también que ya no somos rojos, sino burgueses.

Yo no sé si seremos o no burgueses; pero que es un hecho real y positivo, que el Socialismo va progresando de una forma incommensurable en todo el mundo, llegando a preocupar muy seriamente a los de la acera de enfrente, que hasta hoy se relan de los socialistas porque eran pocos y además unos pobres ilusos, esto sí que lo sé.

En su prensa, la clase capitalista está dando el toque de alarma y pidiendo un frente único de todos los que poseen dinero, para oponerse al avance arrollador de las fuerzas socialistas, empleando y poniendo en juego todas las argucias para contrarrestar esas fuerzas democráticas, que van a intentar terminar con los privilegios que disfrutan, precisamente, los que nada producen, ya que son esas fuerzas socialistas las que laboran por transformar la propiedad individual de los medios de producción y de cambio, que es lo que origina que haya una clase que pueda disfrutar de todo y otra, que teniendo que trabajar, no posea ni lo más preciso para vivir.

No, el Socialismo no es ni será nunca burgués, señores radicales de opereta y compañeros comunistas. El Socialismo es revolucionario y por ende, es rojo, no de otro color. Lo que pasa es que al Socialismo, a medida que va consiguiendo las aspiraciones transitorias y mínimas que tiene consignadas en su programa, el mismo progreso le plantea otros problemas de los que no puede sustraer su atención ni su intervención para resolverlos en sentido socialista precisamente, cual lo son esas leyes sociales que socavan privilegios y en cuya elaboración es preciso intervenir, a veces en colaboración con gobiernos de la burguesía, para afirmar el progreso social alcanzado en beneficio del proletariado y empujar la evolución hacia las máximas aspiraciones.

Además, los hombres que dirigen la Internacional Socialista, se han convencido de que el Socialismo no se implantará con métodos violentos y subversivos, que todas las personas de corazón repudian, sino conquistando las masas populares y sobre todo capacitándolas. La experiencia ha demostrado que con un pueblo ignaro y hambriento, no se va a ninguna parte, y mucho menos con a haracas infantiles.

Quizás, por eso, por abominar de los métodos violentos, es que los ultraradicales y los partidarios de Moscú, dicen que los socialistas son burgueses. Pero digan lo que quieran, la inmensa mayoría de la clase obrera está de acuerdo con la táctica socialista. El progresivo aumento de afiliados a la Unión General de Trabajadores y al Partido Socialista en España y en general en todos los partidos socialistas

del mundo, demuestra bien claramente, que a pesar de ser nosotros burgueses, vamos haciéndonos una fuerza real y positiva, que va metiendo miedo a nuestros enemigos.

RAMÓN GARCÍA GALÁN  
(De la «Juventud Socialista»)  
Palma, Enero 1933.

### Agrupación Socialista

El próximo sábado día 25 a las 8 y media de la noche, se reunirá el Comité.  
El secretario,  
IGNACIO FERRETTJANS

### La fórmula de Romain Rolland

Cuenta Jules Vallés en su novela autobiográfica, que allá, a mediados del siglo XIX, ardiendo en París una fiebre revolucionaria, un grupo de estudiantes avanzados y de escritores bohemios levantó una barricada, tras de la cual flotaban al viento del entusiasmo, bajo una bandera de Libertad, viejas levitas y románticas melenas; y que cruzando entonces la calle algunos obreros, se les tendió los brazos gritando: ¡Con nosotros las blusas! Pero que los proletarios, contemplando un momento la barricada de la revolución liberal burguesa, siguieron gravemente su camino. El llamamiento se perdió en el aire. Las blusas se alejaron melancólicamente. No, no era aquella su revolución.

Las cosas hoy han cambiado. Triunfante la revolución en Rusia, el Soviet hizo también un llamamiento; gritó: ¡Con nosotros la inteligencia! Pero la voz de Lenin tampoco encontró eco. Las modestas levitas intelectuales miraron con hondo interés la roja barricada; más siguieron también su propio camino, y se encerraron en la austera soledad de sus aulas y de sus laboratorios.

¿Cuál ha de ser, pues, la actitud de los intelectuales avanzados: escritores, profesores, &c., frente a la marcha general del movimiento obrero? ¿Con el proletariado o contra el proletariado? No ha mucho que los comunistas franceses presentaron de un modo franco, crudo, tal dilema al renombrado escritor Romain Rolland, quien contestó en los términos siguientes: «A vuestro reto amistoso sin vacilación alguna respondo: con el proletariado, siempre que respete la verdad y la humanidad; contra el proletariado, siempre que viole la verdad y la humanidad. Nada de clase privilegiada—ni de arriba ni de abajo—frente a los supremos valores humanos.

Esta es la fórmula de Romain Rolland, por muchos calificada de breve, clara y digna; esas son las palabras en las que no pocos encuentran los principios socialistas que van desde Carlos Marx hasta Jaurés. La misión de los trabajadores del espíritu,—se dice—consiste precisamente en salvar, en acrecer y en elevar los supremos valores humanos; con el proletariado, pues, con el proletariado, más para extender sobre la tierra la justicia y la libertad. Bajo la fórmula de Romain Rolland se pueden agrupar espontáneamente

...ismo las blusas obreras que las po-  
breas levitas universitarias.  
No puede negarse que la fórmula  
es bella; el, pero tampoco puede ne-  
garse, y sea dicho con todo el profun-  
do respeto que nos merecen los altos  
ejemplos del gran escritor francés, que es  
muy vago, muy indeciso, muy indeter-  
minado. Porque, ¿quién será que no se  
deciere amigo de la verdad, de la jus-  
ticia, de la humanidad? En nuestro hu-  
mano concepto la respuesta que Ro-  
main Rolland dió a la pregunta que los  
comunistas franceses le dirigieron no  
es acreedora a los encomios de que ha  
sido objeto.

«La verdad, la justicia, la huma-  
nidad! Pero en dónde está toda esa be-  
lleza? ¿Están la verdad, la justicia y la  
humanidad en un régimen de libertad,  
de igualdad y de fraternidad, o en un  
régimen de opresión, de privilegios y  
de egoístas luchas? ¿Están en los des-  
afinados nacionalismos con sus barreras  
proteccionistas, o están en un su-  
per-nacionalismo y su correspondiente  
libre cambio? ¿Están en una organiza-  
ción social, política y económica basada  
en la propiedad individual de la tierra  
y demás instrumentos de produc-  
ción y cambio, o en la que se funde en  
la propiedad colectiva, nacional, social  
de ellos? ¿Están en las reivindicaciones  
del proletariado socialista, o en los pre-  
tendidos derechos del capitalismo?»

Nada de eso nos dice Romain Ro-  
lland con su contestación. Su fórmula  
no expresa de una manera concreta,  
precisa, diáfana, si está con o en contra  
de las aspiraciones del obrero cons-  
ciente y organizado. Y esto es lo que  
importaba saber.

La fórmula es vistosa, elegante, her-  
mosísima, esplendorosa... y, además, no  
compromete a nada. Y tal vez sea ésto  
el motivo de que la exalten tan caluro-  
samente muchos sedicentes socialis-  
tas, muchos sedicentes amigos del  
obrero, muchos sedicentes defensores  
del proletario. Más, nosotros, la ver-  
dad, no alcanzamos a ver en ella sino  
un brillante fuego de artificio con luces  
de Bengala; una sútil escapatoria; un  
ingenioso subterfugio; una real y ver-  
dadera excusación. Francamente, creen-  
mos que irá acertadamente el prole-  
tariado socialista si desconfía de todos  
los que sólo ostentan la fórmula de  
Romain Rolland. Es harto sabido que  
de bellas palabras y buenos propósitos  
está ha tiempo el infierno bien emp-  
diado.

PEDRO FERRER PUJOL

Andraitx:

## Ante el homenaje a D. Pedro Ferrer de Andraitx

Sabido es ya que el pueblo de An-  
draitx en masa organizó un modesto  
homenaje al benemérito ciudadano y  
médico ilustre de aquella hermosa villa,  
don Pedro Ferrer Pujol, con motivo  
de cumplir los cincuenta años en el  
ejercicio de la medicina.

Los organizadores del homenaje han  
tenido el acierto de dar a éste una finali-  
dad cultural y práctica editando en  
dos obras la actuación del Sr. Ferrer  
como médico higienista y como escri-

tor social, necesitando para ello, como  
es natural, dinero y abriendo a tal fin  
una suscripción que está a punto de  
cerrarse. Aunque este semanario y la  
Cara del Pueblo, en un principio se  
adhirieron con todo el cariño de su alma  
a tan hermoso como justo acto, solame-  
nte lo hicimos de un modo espiri-  
tual y, por tanto, incompleto.

Deber nuestro y de la organización  
obrero es contribuir a esa suscripción  
para recopilar en dos libros y dar ex-  
tensa divulgación a una labor intelli-  
gente, honrada y humanitaria de cin-  
cuenta años ininterumpidos, llevada a  
cabo por el austero Sr. Ferrer.

Las obras que se editan no han de  
venderse, han de regalarse a los con-  
tribuyentes a la suscripción, pues no se  
persigue lucro alguno y si únicamente  
dar a conocer la laboriosidad intelecta  
de un hombre de vida ejemplar, riu-  
diéndole con ello el mejor de los tribu-  
tos.

Al Patronato de la Casa del Pueblo,  
a la entidad «Salud y Cultura», a la  
Unión General de Trabajadores de Ba-  
lears, al Partido y Juventud Socialistas  
les brindamos la idea de hacer algo  
que completa la adhesión de la clase  
trabajadora al homenaje del Sr. Ferrer.

Para quienes no sepan quien es don  
Pedro Ferrer, basta que lean los ar-  
tículos suyos que semanalmente apá-  
recen en estas columnas. Por ellos se  
conocerá la grandeza de alma de éste  
hombre y el cariño que profesa a los  
explorados del capital, por cuya redención  
hace cincuenta años que viene es-  
grimiendo su pluma en cuantas ocasio-  
nes ha tenido y dando la cara siempre,  
único intelectual que de una manera  
franca y valiente lo ha hecho y hasta hoy  
en esta isla de cuquería intelectualista.

Trabajadore: Ante el homenaje que  
se tributa al Sr. Ferrer pongámonos a  
la altura que nos corresponde. Para ello,  
las entidades que hemos mencionado  
tienen la palabra.



## ¡Trabajador! ¡Ciudadano!

A mediados del próximo  
Febrero, empezará en la  
«Casa del Pueblo» un ciclo  
de conferencias que organiza  
la Sociedad «Salud y Cultura»,  
en cuya gloriosa tribu-  
na desfilarán eminentes y  
prestigiosas personalidades  
del campo de la Ciencia y  
las Letras.

Tu deber, como ciudada-  
no y obrero, es que asistas a  
las conferencias y lleves a  
tu esposa, a tu madre, a tus  
hermanos y conocidos, para  
que podáis adquirir conoci-  
mientos que servirán para  
elevant vuestra cultura, ya que  
ella es la que impulsa el pro-  
greso de los pueblos.



## Elogios a nuestro semanario

Con bastante frecuencia vemos re-  
producidos en los semanarios socialis-  
tas y obreros del continente artículos  
editoriales nuestros, lo cual es motivo  
de satisfacción para nosotros porque  
ello demuestra que andamos bien  
orientados en las cuestiones que trata-  
mos.

Últimamente ha sido no ya un sema-  
nario, sino nuestro querido diario EL  
SOCIALISTA de Madrid, portavoz de  
todo el Partido en España, quien se ha  
ocupado con elogio de nosotros y ha  
reproducido, en su simpática sección  
«De todo un poco», algunos párrafos  
de uno de dichos editoriales.

Como creemos que los correlligiona-  
rios de esta isla y los lectores de EL  
OBRERO BALEAR han de leer con agrado  
el comentario que nos dedica EL  
SOCIALISTA, a continuación lo publica-  
mos íntegro juntamente con los párra-  
fos copiados de este semanario.

\*\*\*

«En Baleares aparece un semanario  
socialista, cuya limpia historia es un  
galardón para nuestros ideales. «El  
Obrero Balear» lleva treinta años de  
publicación, siempre en su puesto, sin  
interrupciones, sin claudicar, sin apar-  
tarse un ápice de la buena senda.

Y en este periódico obrero y socia-  
lista, modesto, pero digno, se ha en-  
juiciado la situación política de Espa-  
ña», comentando las notas del Gobierno  
y analizando el papel que correspon-  
derá a la clase trabajadora española si  
la normalidad constitucional llegare a  
ser un hecho, agregando el querido  
colega estas palabras, tan sensatas  
como oportuna:

*El liberalismo, en cambio, continúa dis-  
perso sin cohesión, completamente desar-  
ticulado. Muchos poetas, muchos entu-  
siastas de la libertad, pero muy poco ejér-  
cito liberal, muy pocos soldados en filas.  
Repúblicas de cien nombres y liberales  
de muchos matices, pero organización de-  
mocrática, disciplina de partido, nada.  
Abundancia de soldados de la libertad,  
pero errantes, sin unidad, ni fusiles, ni  
pólvora, desarmados completamente. Así  
se presenta la perspectiva de una posible  
batalla electoral entre las fuerzas de lo  
reacción y de la libertad.*

El cuadro es admirable y absoluta-  
mente exacto, por desgracia. Claro está  
que si la «batalla» electoral llegare,  
entonces surgirían muchos «revolucionarios»,  
escondidos durante estos seis  
años. Entonces se apelaría a la unión  
de las izquierdas, para vencer al adver-  
sario común, dando entrada, desde el  
propio campo del lado de acá de la  
barricada a muchos dispuestos a irse al  
otro lado a la menor indicación.

Y eso no debe ser, y con nuestro  
asentimiento no será. Es preciso que  
cada uno responda con su historia y  
con su vida, tan ejemplares como sea  
posible, a la confianza del pueblo, al  
que se deben evitar nuevas traiciones  
y nuevos desvíos.

Por algo termina su artículo «El  
Obrero Balear» con este párrafo, que  
es una lección para muchos de esos li-

berales, demócratas y republicanos de  
aparición:

*Por lo que toca a los socialistas, únicos  
que tenemos organización, no muy poten-  
te, pero la tenemos; con una buena masa  
simplicíante. ¿qué papel nos tocará des-  
empeñar en esta probable batalla? Desde  
luego podemos asegurar que cumpliremos  
con nuestro deber; nadie nos ganará en  
ardor y sacrificios en la lucha por la li-  
bertad; pero también podemos asegurar  
que, sean cuales fueren las circunstancias  
en que se presente la contienda, a ella tre-  
mos de acuerdo con el partido nacional y  
siguiendo la línea de conducta que él se-  
ñale. Ante todo somos disciplinados.*

Así es como se hace Partido y así es  
como se tiene autoridad moral para diri-  
girse al país.

Comaradas de Baleares: ¡muy bien  
por vosotros una vez más!

## Unión General de Trabajadores de España

A LAS FEDERACIONES  
Y SOCIEDADES ADHERIDAS

Estimados compañeros:

En la noche de ayer se han reunido las  
Comisiones Ejecutivas del Partido Socia-  
lista y de la Unión General de Trabajadores de  
España y han acordado:

1.º Que el día 5 de abril próximo  
sean trasladados los restos de nuestro  
inolvidable maestro Pablo Iglesias: Dado  
el poco espacio que hay en el Cemen-  
terio civil, a este acto no podrá concurrir  
sino sus familiares, representaciones de  
los dos Ejecutivos, de las entidades a las  
cuales pertenecía, extranjeras y las que  
después se determinen por la Comisión  
organizadora, teniendo presente la escasa  
capacidad del Cementerio.

2.º Que el domingo día 6 de abril se  
inaugure el Mausoleo con un desfile  
ante la tumba de Iglesias por todas las  
representaciones de las colectividades  
obreras, Agrupaciones Socialistas, com-  
pañeras y compañeros que quieren tomar  
parte en él. El desfile se verificará du-  
rante todo el día.

3.º Celebrar una velada para honrar  
la Memoria del Maestro y de homenaje  
hacia los viejos camaradas fundadores  
del Partido Socialista y de la Unión Ge-  
neral.

La Comisión Ejecutiva encarece a to-  
dos los organismos adheridos a la Unión  
General de Trabajadores de España comi-  
encien inmediatamente a realizar los  
trabajos necesarios para el mejor éxito de  
los actos propuestos.

Con ocasión de la visita a Madrid de  
los compañeros representantes de socie-  
dades de la U. G. T. para asistir a la  
inauguración del Mausoleo del querido  
e inolvidable Pablo Iglesias y cumplien-  
do recuerdos ya tomados, se celebrarán  
reuniones a fin de constituir las Federa-  
ciones siguientes:

Agricultores.—Peluqueros y Barberos.  
—Transportes marítimos.—Madera.—  
Cargadores y descargadores de los puer-  
tos.

Las reuniones se celebrarán el día 7  
de abril a las diez de la mañana en la  
Casa del Pueblo de Madrid, Piamonte, 2  
en los locales que se designarán al  
efecto.

## A los Suscriptores y Paqueteros

**Compañeros:** EL OBRERO BALEAR no tiene otros ingresos que los que dimanen de los suscriptores, y el no liquidar estos mensualmente sus suscripciones produce una perturbación en la Administración que hace difícil el sostenimiento del periódico, pues los gastos que ocasiona el imprimirlo hay que pagarlos todos los meses sin demora y, como se comprenderá, si no vienen ingresos es difícil pagar.

A los paqueteros les encarecemos con todo apremio que salden sus deudas atrasadas y que liquiden mensualmente y con puntualidad los paquetes que vayan recibiendo, pues sería muy doloroso que la necesidad de salvar a todo trance el periódico nos obligara a tomar medidas extremas contra compañeros que por abandono o por lo que sea demoran demasiado sus pagos poniendo en grave peligro la vida de EL OBRERO BALEAR.

Creánnos los compañeros que nos duele en el alma el tener que hacer estos requerimientos y advertencias, pero la necesidad obliga. Confiamos en que el amor al adalid de los trabajadores hará que cada cual cumpla los compromisos que tiene contraídos con él sin necesidad de nuevos requerimientos que habrían de ser menos suaves que el presente.

En dichas reuniones se discutirá el siguiente

### ORDEN DEL DIA

- 1.º Constitución de mesa.
- 2.º Nombramiento de ponencias.
- 3.º Discusión del proyecto de Estatutos.
- 4.º Nombramiento del Comité Nacional.
- 5.º Punto donde ha de residir el Comité.
- 6.º Proposiciones urgentes de carácter general.

Todas las sociedades que pertenezcan a las industrias correspondientes a las federaciones que se proponen constituir, deben discutir el orden del día y proyecto de estatutos que se publican en este Boletín, debiendo dirigir las enmiendas que acuerden a esta Ejecutiva para entregarlas a las ponencias respectivas.

Las secciones interesadas deberán nombrar sus representantes para asistir a las reuniones de constitución de Federaciones, advirtiéndole que sea cualquiera el número de organizaciones que asista, se tomarán los acuerdos pertinentes, los cuales serán obligatorios para todas las secciones de la industria.

A la reunión para constituir la Federación de la Madera sólo podrán concurrir aquellas entidades que la mayoría de sus componentes realicen trabajos que en su mayor parte no pertenezcan a la Edificación.

Los compañeros que hayan de asistir a los dos actos; inauguración del mausoleo y constitución de Federaciones, deberán presentar credenciales separadas.

La Comisión organizadora recabará de las Compañías de ferrocarriles billetes de tarifa especial y se le remitirá a todas las sociedades que previamente nos comuni-

quen los nombres de los compañeros designados.

**Camaradas:** Cumplamos todos con nuestro deber dando la importancia que merecen los actos que van a celebrarse los días 5 y siguientes del mes de abril próximo.

Madrid, 9 de enero de 1935.—Por la Comisión Ejecutiva.—El Secretario general, *Francisco Largo Caballero*.

**OBREROS:** Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

## La Caja de Pensiones para la Vejez

Durante el mes de Diciembre del pasado año la CAJA DE PENSIONES PARA LA VEJEZ Y DE AHORROS ha recibido por imposiciones 22.415.929 pesetas y ha pagado por reintegros de ahorro, plazos mensuales de pensión y capitales diferidos reservados 20.539.401 pesetas, resultando una diferencia de 1.906.228 pesetas a favor de las imposiciones.

—En el referido mes abonó 493 subsidios de Vejez de importe total 24.650 pesetas, concedidos a las madres obreras que han acreditado hallarse inscritas en el Régimen de Retiros Obreros y haber cumplido las demás cláusulas que regulan la concesión del subsidio. Por pagos de pensiones de capitalización a favor de obreros que han llegado ya a los 65 años, la CAJA ha satisfecho 3.057'57 pesetas y asimismo ha abonado

46.150 pesetas en concepto de 5 bonificaciones extraordinarias de 350 pesetas cada una, y 111 de 400, concedidas a jubilados mayores de 65 años que, habiendo solicitado el importe de su cuenta de capitalización, han sido comprobados en el reparto de una cantidad procedente del recargo para el Retiro Obrero sobre las transmisiones de bienes por herencias entre parientes desde el quinto grado colateral, inclusive, o entre personas sin vínculo de parentesco.

## Manual del Obrero Asociado

Los compañeros o colectividades que deseen adquirir este libro tan útil y necesario a las prácticas sindicales, pueden dirigirse al compañero Juan Colom en la Casa del Pueblo, de 7 a 9 de la noche.

## Para los fondos de EL OBRERO BALEAR

Existencia anterior. 204'00 pesetas  
Antonio Garcías (Barcelona) . . . . . 1'80  
Suma total. . . . . 205'80

## Correspondencia Administrativa

MARRATXI.—Recibi del correspondiente Juan Más, por pago de paquete 22'50 pesetas.  
Tiene pagado hasta fin de Diciembre de 1929.

El Administrador,  
*José Matas*

J. C. impresor, Palma

## Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CDNQUISTADOR' 11.—PALMA

## Zapatería "LA ARGENTINA", FRANCISCO PUIGSERVER

SOLIDEZ - ELEGANCIA - ECONOMÍA

La casa más preferida por los hogares bien administrados  
Antes de comprar visite esta Casa

JAIME II, N.º 62 (No equivocarse) PALMA

# DISPONIBLE